



Pigat II, a l'esquerra, amb José Luis López, al centre, i membres de la selecció. VALNÉT

Pigat III «La selecció opta a guanyar-ho tot»

La selecció valenciana comença hui el Mundial de Colòmbia. Es juga a Llargues, Joc Internacional, One Wall i Chaza

VALENCIA | J. CARLOS RODRÍGUEZ

La selecció valenciana de pilota ja està a terres colombianes per a començar disputar hui el Mundial. L'expedició valenciana ha carregat les seues males de il·lusions per recuperar la corona de reis del món absolut. Es juga a les modalitats de llargues, joc internacional, One Wall i l'especialitat autoctona anomenada Chaza, molt semblant a les llargues valencianes. Totes elles sumen punts per igual i la suma total corona al campió absolut. Eixe és l'objectiu de Pigat i els seus, si bé, el tècnic té una peculiar fixació, el títol en la modalitat de llargues, una disciplina que als últims campionats sempre ha caigut a favor de belgues i holandesos.

Pigat ha apostat per la combinació entre experiència i joventut, amb pilots experimentats com Martínez o Genovés II o la joventut de Pere Roc II o José Luis: «És un equip que opta a guanyar-ho tot. Crec que hem fet la barreja perfecta. La veterania de Martínez pot ser clau en moments importants. Genovés II també és una peça clau. Són dos jugadors referents per a tot l'equip. Després hi ha jugadors que també tenen molta experiència com Santi i Joves amb molt de futur,

LA PISSARRA

● DILLUNS 20 NOVEMBRE ● 18:30	● TRINQUET BORRIANA
● Pablo Borriol i Alvaro Ferrer i Tomás II	
● DIMARTS 21 NOVEMBRE ● 16:00	● TRINQUET MASSAFASSAR
● Marc i Salva Fageca i Félix	
● DIMECRES 22 NOVEMBRE ● 16:30	● TRINQUET GUADASSUAR
● Sergio i Seve Gullie, Brisca i Lorja	
● DIMECRES 22 NOVEMBRE ● 18:30	● TRINQUET JESUS
● Santi i Jesús	
● De la Vega i Raul	

RIVALSA

Belgica i Holanda

Els principals rivals del combinat valencià tornaran a ser Bèlgica i Holanda, sobretot en les disciplines de llargues i joc internacional. En One Wall també Mèxic

però que ja saben mantenir responsabilitats com Giner, Pablo de Sella, José Luis o el mateix Sacha, qui serà fonamental en la modalitat de One Wall. Crec que és el millor jugador d'Europa i tindre una bona puntuació en esta disciplina serà clau

Pablo debuta al trofeu de joves

El de Borriol juga hui al trinquet de Borriana davant els líders, Ferrer i Tomás

VALENCIA | J.C.R.

El trofeu Joves continua esta vesprada al trinquet de Borriana amb una de les partides més esperades en este inici de competició. Entra en joc una de les parelles favorites al títol, Pablo de Borriol i Alvaro de Massafassar, a més ho fan davant altra parella que ha començat de manera perfecta el torneig, Ferrer i Tomás II, líders i invictes.

La partida també significarà la tornada de Pablo de Borriol a una competició després de molt de temps recuperant-se d'una lesió. També per al seu company, Alvaro, si bé el pilotari de Massafassar ja fa més temps que està anunciant-se després de recuperar-se de manera satisfactoria d'una greu lesió de braç.

Pablo i Alvaro han format parella en esta competició i des del primer dia han de buidar-se al màxim perquè els rivals dins del trinquet no tindran miraments.

Ferrer i Tomás II han començat perfectes. Han jugat dues partides i han guanyat per identic marcador, 60 per 45. Si, esta vesprada al trinquet de Borriana, aconseguixen sumar la seua tercera victòria, tindrien un peu ja en les semifinals de la lliga.

Fageca i Marc

Tornava Ismael Fageca a anunciar-se en la vesprada de dissabte al trinquet de Pelayo i ho va fer de manera triomfal. Ell, Pere i Carlos guanyaren 60 per 35 al trio de Marc, Salva i Alvaro.

La pissarra d'esta setmana torna a emparellar a Fageca i Marc pocs hores després del trinquet de Pelayo. Serà demà al trinquet de



Alvaro de Massafassar. VN

SUECA

Divendres d'aniversari

Divendres el trinquet de Sueca prepara la cita gran de la setmana amb motiu de l'aniversari d'Adrián com a trinqueter. Partida de llegendes i partida gran amb Soro III

Pablo i Alvaro s'enfronten a Ferrer i Tomás II que vénen de guanyar les seues dues primeres partides

Massamagrell. Esta vegada els dos formaran en parella, Fageca amb Felix i Marc, com va passar dissabte a Pelayo, tornarà a tindre com a migger a Salva. Dos miggers de luxe en un trinquet que es coneixen a la perfecció. A Felix sempre se li dona bé el 'Tío Pena' i Salva és de la 'casa' i s'ha criat dins de les muralles del trinquet de Massamagrell.



Pablo de Borriol debuta hui en la competició després d'una lesió. VN

UN CAFÉ EN PELAYO CON...



Pasqual Sanchis 'Pigat II'

SELECCIONADOR VALENCIANO DE PELOTA

¿Qué se pide en el bar?
Un cortado

Lo pide ya iniciada la conversación.
Tampoco se recrea al tomarlo, no le dura toda la entrevista.



Pigat II posa en el trinquete de Pelayo. :: DAMIÁN TORRES

«La pilota tiene más recursos que nunca, faltan los económicos»

«En Bélgica, Holanda, o Francia ganan más que nosotros. Ves que los sponsors de las camisetas son primeras marcas»



MOISÉS RODRÍGUEZ

✉ mrodriguez@jaspvofrncias.es

«Vamos a Colombia a por les llargues. Hemos sido campeones del mundo y de Europa, pero esta modalidad no la ganamos desde 2004», afirma

VALENCIA. Pasqual Sanchis es de esos que no pueden pasar por la calle Pelayo sin dar un garbeo por la librería de enfrente del trinquet. «Y siempre salgo de ella con algún li-

bro!», reconoce mientras muestra la bolsa en la que guarda sus nuevas adquisiciones. «¿Si me los leo todos? ¡Claro que sí! Es que no soy de ver mucho la tele, alguna película pero poco más», asegura mientras se sienta de lado con respecto a la mesa. Desde el inicio de la conversación anuncia que lleva algo de prisa, aunque se muestra afable y generoso en sus argumentaciones. Era compien-sible que, a días de viajar a Pasto, el seleccionador valenciano tuviera el tiempo como un bien escaso.

Pigat II estaba ultimando los detalles para el Mundial de Colombia que arrancó ayer y en el que la selección valenciana tiene un doble reto. «Vamos a por el campeonato, pero queremos ganar en llargues. Por diferentes circunstancias no lo logramos desde 2004. Los europeos se han espabillado mucho», indica el seleccionador valenciano, quien no cree que en Pasto se vayan a sufrir muchas incomodidades: «Yo estuve allí hace 20 años y creo que las instalaciones no van a ser como las de aquí, ¡ni pensar! Pero vamos a una ciudad de 400.000 habitantes, pienso que por el hotel y por la alimentación no vamos a padecer».

El seleccionador valenciano argumenta las dos variaciones en llargues para este campeonato. «Los saques tiraban detrás buscando el tanto directo y no se veía jugar», comenta. Sobre la prohibición del guante, que usaban algunos combinados europeos y que ha generado más polémica, señala: «Sólo era efectivo de volea y de bot de brac, pero en esos golpes la pelota salía dispersada, era una herramienta».

Sobre el futuro del mundo internacional, Pigat II cree que tendrá continuidad en el tiempo: «No sé si como ahora, pero a nivel europeo al menos sí creo que habrá torneos en el futuro». El expilota defiende los eventos como el que ha empezado en Colombia, al que acuden jugadores de casi una veintena de países. «Pienso que en el caso de la pilota valenciana le da una oportunidad para salir al mundo, para que se sepa a lo que se juega aquí. Estos campeonatos son un intercambio cultural», asegura. «Ha habido casos de gente de selecciones que han venido de vacaciones por aquí y han ido bus-

cando algún pueblo porque sabían que allí había partita».

Ese intercambio también genera comparaciones que no hacen sino resaltar la situación de la pilota. «En Holanda se lo creen a todo, va hasta la casa real a las finales y llenan estadios de 10.000 espectadores. En Bruselas la Gran Plaza también está repleta», señala Pigat II: «En Bélgica y en Holanda tienen sus modalidades tan instauradas que creo que ni se fijan en nosotros. Cuando hablamos, por ejemplo, con los italianos, por lo que comentan, los profesionales cobran bastante más. No sé qué hacen para conseguirlo, pero cuando hemos ido a Bélgica, Francia u Holanda, los patrocinadores que llevan en las camisetas sus jugadores son primeras marcas».

Esto contrasta con la situación de la pilota en la Comunidad. Sobre las canchas llenas de público señala: «Pero es que aquí por cómo es el trinquet no cabe tanta gente como en un estadio. Quizás si hubiera salido bien lo de Moncada...». Pigat II se detiene un momento en la cuestión del dinero: «Yo he visto a los marxadors poner una silla en medio del trinquet y pasar media hora cerrando apuestas. Hoy esto ya no existe». Subraya que las apuestas era un modo para que los pilotaris tuvieran un salario digno. Sobre la solución a los problemas actuales, admite que no tiene una fórmula mágica: «No sé cuál es la solución. La pilota tiene ahora más recursos que nunca. Los medios de comunicación habían de pilota y se le da difusión... faltan los recursos económicos».

Se detiene, por último, en un par de aspectos espinosos en la pilota. Por una parte, el rechazo al one wall, modalidad presente en el movimiento internacional y que se practica en muchos países del mundo: «Es que se tiene mal el concepto! ¡Claro que no es pilota valenciana! Pero es pelota a mano y una modalidad muy útil para la iniciación». Pigat II se refiere de soslayo a la tensión siempre existente entre los clubes y el mundo profesional: «Los profesionales nos metemos en el trinquet pero los clubes son muy necesarios para que esto exista».

¿QUIÉN ES PIGAT II?

Palmarés

Campeonato Nacional: Lo ganó en 1985 y 1986.

Tres Circuit Bancaixa: En 1993, 1995 y 1996.

Individual: Subcampeón en 1998 (en iguales a 55 con Álvaro) y en 1998 frente a Sarasol I.

Actualidad

Genoves: Localidad natal, es de 1963, y en la que reside.

Seleccionador: Se retiró en 2000 y desde 2003 trabaja para la Federación de Pilota como seleccionador.

Pilota POLI-DEPORTIVO



Cayetano Ros
VALENCIA
PILOTA

Alberto Soldado, colaborador de Levante-EMV y erudito de la pilota, es el nuevo presidente de la Confederación Internacional del Juego de Pelota (CIJB). Recién jubilado de maestro de escuela, Soldado lo afronta con mucha ilusión.

«Queremos llevar la pilota a Asia y África»

Madrid una Copa del Generalísimo. Mi padre me alargó la televisión con un cable. Con 10 años, venía un maestro, don José María García Sanahuja, a darne clase con un 600 verde, y yo jugaba a Carrusel de Pelota. Luego lo pude hacer en Radio Valencia (me contrataron J. V. Alexander y Paco Nadal). Y pudimos hacer un carrusel con conexiones en los pueblos los sábados por la tarde. Y luego llegó la televisión valenciana.

¿Y cómo nace la pilota internacional?

Y estaba escribiendo un libro, la enciclopedia de la pilota, y el secretario de la federación, Juli Sánchez, me dice: 'Tienes que hablar con un jesuita navarro que sabe mucho, un tal Fernando Larumbe'. Quedamos en la Plaza Mayor de Madrid, conectamos porque estábamos los dos locos por la pilota. Entonces me enseña una revista sobre juegos tradicionales de Europa. Y allí estaba la pilota valenciana, en francés. 'Es verdad', digo, 'este es el juego a llargues de toda la vida'. Me acordé en ese momento de que mi padre un día me dijo: «Me ha parecido ver en un reportaje de Bélgica jugar a pilota en la calle». El jesuita me habla de Bélgica y de una CIJB en la que estaban Bélgica, Italia, Holanda y Francia. En la federación de aquí se quedaron ahucionados y voy a hablar con Paco Genovés, que el lunes jugaba en La Pobla de Vallbona.

¿Qué le dijo?

Le dije: 'Paco, ¡ahem acabat de jugar amb els bascos a frontó, que sempre ens guanyen. Ara anem a jugar amb els belgues'. I me dice Paco: 'Jo conec un jugador belga'. Hablo con aquel jugador belga, André Peters, casado con una española. Era el año 92, y le digo: «Haremos una Copa de Europa». Pero primero iremos a jugar a Bélgica. Cuelgo el teléfono y marco el número de José Luis López. ¿Qué te parece que Atalaya patrocinó la primera expedición internacional de pilota valenciana? Y me dice: '¡això qué pot costar!, ¿dos milions?'. 'Endavant'. Y así comenzó todo. Al año siguiente, la federación que presidía Víctor Iñurría asumió toda la organización y creó el torneo Cinc Naciones, que se celebró aquí en Valencia. Ahí comenzó la internacionalización y hasta ahora.

¿Cómo se siente?
Es un reto y una ilusión para alguien que ha trabajado tantos años para difundir la pelota valenciana y la pilota en general. Hay gente que me ha pedido el esfuerzo y no puedo negarme.

¿Los objetivos de estos cuatro años que estará al frente?

Consolidar el prestigio de la Confederación Internacional. Necesitamos más países. En el Mundial de Colombia participan 17 países y afiliados hay cuatro o cinco más. Necesitamos extenderla por el continente asiático y el africano a través de instituciones que puedan colaborar. Que no se quede en Europa y América. Queremos que sea algo más que una institución deportiva de artes, que vaya más allá: que sepa profundizar en la antropología de los pueblos. La ruralidad es fundamental a la pilota, y eso no se puede perder, pero debemos unirnos a los juegos más universales como la modalidad del One Wall. Es muy importante que países como Inglaterra vengan y jueguen a llargues, además de a One Wall.

¿Algún opción de aspirar a los Juegos Olímpicos?

Es un sueño. Hay que unificar muchas cosas y tener dinero. Si tenemos alguna posibilidad, será a través de un deporte que no sea caro en infraestructuras, que sea fácil de practicar y que puedan obtener medallas muchos países.

¿La sede seguirá en Valencia?

Sí, eso se consiguió en 2008 en el Mundial de Ecuador. La sede internacional de Pelota Vasca está en Euskadi, que tiene un apoyo institucional. Aquí eso se inició, la crisis económica frenó y confirmamos en recuperarlo. Y sobre todo incorporar a las empresas internacionales. Yo puedo aportar creatividad e ideas.

¿Quiénes son las potencias mundiales en pilota ahora mismo?

En licencias e infraestructuras, Bélgica y Holanda. Y en América, México y Colombia. Ecuador está creciendo muchísimo. Y Argentina ha tenido cierta potencia. Pero hay que unificar criterios.

¿Qué espera del Mundial de Colombia (que se celebra desde hoy lunes hasta el domingo)?

En primer lugar, que se celebre en Colombia ya es todo un éxito, por los problemas que ha vivido el país. El gobierno se ha implicado mucho, la CIJB ha jugado un papel importante y nuestro mecenas, José Luis López, por su puesto.

¿Favoritos?

En llargues, entre Bélgica y la selección valenciana. En One Wall, México tiene grandes jugadores, y también Cuba. En el juego Internacional, entre Bélgica y Valencia. Y en chaza, Colombia. Es una palabra originaria de los indígenas. La CIJB quiere penetrar en el alma de los pueblos. Hemos entrado en el corazón de los gobiernos regionales y de las gentes. Pretendemos ser diferentes a otros deportes, únicos en la diversidad, por eso se llama confederación: respecto total a cada una de las federaciones. La Confederación Internacional del Juego de Pelota se creó en Bruselas en 1928. Vamos a crear una asociación mundial de periodistas de pilota.



Soldado, el jueves en la redacción de Levante-EMV. FERNANDO BUSTAMANTE

¿Quién puede ser la revelación del Mundial?

Sacha en el One Wall, aunque está tocado, y Martínez, al que hemos recuperado para sacar, también está algo tocado. El resto son muy buenos, para ganar, pero Bélgica también es muy poderosa.

¿Cuándo se enamoró de la pilota?

Viene de mi casa. Mi padre salvó la pilota en mi pueblo, Go-

Yo de pequeño estuve enfermo de tisis cuatro meses y jugaba en mi casa al Carrusel de Pelota»

FERIA DEL CAVA VALENCIANO

24-25-26 NOVIEMBRE 2017 MERCADO DE COLÓN VALENCIA

BODEGAS ASOCIADAS UVE • TORRE ORIA • HISPANO SUIZAS • VEGALFARO • CHOZAS CARRASCAL
DOMINIO DE LA VEGA • COVINAS • PAGO DE THARSYS BODEGA INVITADA MURVIEDRO



Viernes 24
19:00-22:30 h
Sábado 25
12:00-15:00 h
19:00-22:30 h
Domingo 26
12:00-15:00 h